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Красивым вальсом своих старших учащихся открыла в минувшую пятницу Ваналиннаская школа свой юбилей-
ный вечер. Ей исполнилось 50 лет! Вальс задал празднику особый тон, очень способствовал установлению празд-
ничной и душевной обстановки, когда хочется говорить только о приятном, вспоминать только доброе, радоваться
своей сопричастности к тем, кто делал все эти годы школе ИМЯ, работал на её имидж.

Школа в памяти каждого – это свет-
лые классы, друзья, первая влюблён-
ность, наставления старших, походы и
экскурсии…И учителя, объединяет ко -
торых неравнодушие к любимой шко -
ле, к её заботам и проблемам. На вер-
ность проверяются таланты и на пре-
данность своей профессии. Таких лю -
дей, преданных любимому делу, в Ва -
налиннаской школе много. А сколько
прошло через неё ранее! Говорят, быв-
ших учителей не бывает. И выйдя на
заслуженный отдых, учитель остаётся
учителем, разве что через дефис приба-
вляется уточняющее слово – «ветеран».
Так что 50-летие школы – праздник
всех, кто учит детей в настоящей время
и кто это делал раньше, кто руководит
школой нынче, и тех, кто стоял во главе
её когда-то, а также других работников
- тех, кто её чистит, моет, охраняет, ре -
монтирует, кормит, оформляет, украша-
ет… И, конечно, это праздник учеников
– нынешних и вылетевших из родного
школьного гнезда. Это праздник роди-
телей, многочисленных друзей, празд-
ник тех, кто финансирует шко лу, спо-
собствует решению проблем, спонсо-

ров, общественности. Вот и получает-
ся, что юбилей - праздник города, тем
более что через школу, которая многие
годы значилась под номером три, ныне
Ваналиннаскую, за 50 лет прошла, на -
верное, большая часть жителей Силла-
мяэ. И у каждого своя память о школе.
Символично, что в начале вечера было
предоставлено слово учительнице Ва -
лентине Ерофеевой, сохранившей вер-
ность своей профессии в течение 35
лет: она посвятила юбиляру свои стихи
и стихи поэтессы Валентины Жуковой
«Память», в которых есть такие строч-
ки:

Пусть в книге жизни шуршат страницы,
Пусть невозможно им повториться,
Но, если память живёт, не гаснет,-
Всё будет с нами. И жизнь прекрасна.

…Школу-юбиляра поздравили пред-
седатель горсобрания Елена Коршуно-
ва, мэр Тынис Калберг, вице-мэры Та -
ть яна Иванова и Александр Канев и
вру чили благодарственные письма кол-
лективу и директору Ирине Лю. С при-
ветственными речами обратились к

юби ляру руководители городских уч -
реждений и ряда предприятий. «Если
осуществятся все пожелания, то наша
школа будет самой лучшей в мире», - и
в шутку, и всерьёз заметила Ирина Лю,
поблагодарив всех за добрые слова и
особо подчеркнув: «И в нашей школе
бывает, как и везде, всякое, но в этом
доме живёт дух семьи». Этот дух чувст -
вовался и на празднике: учителя и уче-
ники вместе отмечали день рождения
родной школы – школы знаний, стрем-
лений, побед, где ключом бьют пред-
приимчивость, энергия, вдохновение,
где «прописались» истинные таланты и
творчество. 

Проходят юбилеи, словно сны,
Как запятые в жизненном писании,
И вновь вперед, к дыханию весны,
К вершинам творческих стремлений
и познаний.

Лидия ТОЛМАЧЁВА

Фото автора
(На 24-й странице запечатлены

некоторые моменты 
праздничного вечера).

«Проходят юбилеи, словно сны,
как запятые в жизненном писании»
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«Заявки подают сами дети с при ло же -
нием мотивационного письма, в котором
указывается, на что они собираются пот -
ратить деньги», - сказала «СВ» предсе-
датель Силламяэского го родского собра-
ния Елена Коршунова, которая входит от
IVOL в состав конкурсной комиссии. В
этот раз из представленных ходатайств
были одобрены шестнадцать.

«При рассмотрении заявок роль иг -
рают и такие нюансы, как география ре -
гиона, благосостояние семьи ребёнка.
Ска жем, отдать все гранты Силламяэ бу -
дет некорректно по отношению к дру гим
городам и волостям уезда. Так же нехоро -
шо было бы вычёркивать из списка кан-

дидатов нарвских ребят, хотя Нарва не
входит в Союз местных само управлений
Ида-Вирумаа и никак IVOL финансово
не поддерживает. Но самое главное –
при выделении грантов конкурсная
комиссия исходит не просто из заявле-
ния о том, что «я хочу», но и от уже сде-
ланных шагов на пути к цели», - сказала
Елена Коршунова. 

Из  силламяэских молодых людей в
этот раз гранты получили  Сайна Маме-
дова (спорт), Никита Полищук (танцы),
Леонид Люцкевич (музыка и журнали-
стика). «Это не значит, что те наши ре -
бята, которые делали заявки, но грантов
не получили, не могут вновь о них хо -

датайствовать в будущем», - отметила
Елена Коршунова.

«Энергетический фонд одаренной мо -
лодёжи Ида-Вирумаа» действует с 2013
года. Гранты (разные по суммам в зави-
симости от запросов и достижений хода-
таев) распределяются два раза в год –
весной и осенью. Общий размер фонда
на год – 9000 евро, из которых 5000 евро
вкладывает «Eesti Energia» и 4000 –
IVOL. Цель фонда - поддержка деятель-
ности молодых людей в различных сфе-
рах - научной, спортивной, творческой.

«Приведу примеры. Комиссия решила
выделить грант школьнику, который
увлекается биологией и уже имеет опре-
делённые успехи в этой области, но
чтобы развить их, парню требуется хоро-
ший микроскоп. Кому-то нужна под-
держка в поездках на соревнования, кон-
курсы и т.п., а в семье с деньгами слож-
но. Это тоже учитывается при рассмот-
рении заявок», - сказала Елена Коршу-
нова.

Николай КЛОЧКОВ

В очередном туре «Энергетического фонда одарённой молодежи», созданно-
го совместно концерном  «Eesti Energia» и Союзом самоуправлений Ида-
Вирумаа (IVOL), решило поучаствовать 60 молодых людей. Напомним, что
на получение гранта из этого фонда могут претендовать учащиеся в возра-
сте от 7 до 19 лет.

Статистика говорит о…

Согласно опубликованной статистике, в
третьем квартале средняя заработная плата
достигла 1045 евро. По сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года средняя
зарплата выросла на целых 7%. Поскольку
вследствие низких цен на энергию экономи-
ка Эстонии находится в состоянии дефля-
ции, реальная заработная плата с учетом
ценовых влияний выросла еще больше - на
7,5%. (Источник - Департамент статисти-
ки).

Самый заметный рост наблюдался в сек-
торе гостиничного хозяйства и общепита,
где средняя выплачиваемая заработная
плата выросла на целых 17%. Поскольку в
данном секторе многие работники офици-
ально получают минимальную зарплату,
причина может крыться в её росте, однако
нельзя исключать, что определенное влия-
ние оказала и более активная деятельность
Налогового департамента. Заработная плата
заметно выросла также в секторах искус-
ства и развлечений (12%), а также в сфере
деятельности в области недвижимости. Су -
щественный вклад в общий рост зарплат
внесли два сектора, уровень зарплат в кото-
рых в значительной степени формирует
центральное правительство, - образование и
здравоохранение. Если средняя заработная
плата работников сферы образования вы -
росла практически на 10%, то занятые в об -
ласти здравоохранения стали получать на
8% больше. Четким политическим приори-
тетом последних лет являлось именно по -
вышение зарплат учителей, в конце концов,
он был реализован. Зато работники сферы
здравоохранения наслаждаются плодами
достигнутых ранее соглашений.

Давление от нехватки

Давление к повышению зарплат создает
все растущая нехватка рабочей силы. Уро-
вень безработицы, снизившийся практиче-
ски до пяти процентов, означает, что сво -
бод ный ресурс рабочей силы, по сути, ис -
черпан и работников приходится нанимать
из числа уже занятых. Переманивание ра -
ботников в большинстве случаев подразу-
мевает готовность платить более высокую
зарплату. По-прежнему остаётся вопрос о
причине, по которой предприятия на фоне
практически нулевого экономического рос -
та считают нужным увеличивать число ра -
ботников, а также вопрос о том, как можно
позволить себе увеличение зарплат в ситуа-
ции, когда создаваемая добавленная стои-
мость не растет. Поскольку, по первона-
чальной оценке, рост валового националь-
ного продукта в третьем квартале составил
всего 0,5%, естественно, надо быть острож-
нее в отношении работодателей к увеличе-
нию затрат по оплате труда. По этой причи-
не, опираясь лишь на показатели рынка
труда, кажется, что, возможно, рост ВВП в
третьем квартале всё же был не таким
скромным, и при поступлении более точ-
ных данных он будет скорректирован в сто-
рону повышения.

Страх и вклады

Анализ института экономических иссле-
дований показывает, что страх людей
остаться без работы в течение последнего
года несколько увеличился, по крайней
мере, темп прироста накоплений «на чер-
ный день» немного снизился. Прирост вкла-

дов частных лиц, который очень долгое
время стабильно оставался на уровне 8%, за
последние два месяца несколько снизился.
В октябре сумма сбережений частных лиц в
банках увеличилась на 6,7%. Поскольку в
последние месяцы обороты розничной тор-
говли были относительно равномерными,
уменьшение хранящихся на банковских сче-
тах сумм может указывать на замедление
роста заработной платы в четвертом кварта-
ле. 

В то же время рост вкладов сегодня ощу-
тимо превышает рост объёма кредитов, ко -
торый в части частных лиц сохраняется на
уровне 3,5%. Общий объем жилищных кре-
дитов, составляющих основную часть вы -
данных частным лицам займов, вырос за
последние месяцы на 4%, однако общее
чис ло их увеличилось всего на 2%. Прирост
новых кредитов даже несколько сократился,
что отражает легкое замедление на рынке
жилой недвижимости. В первом полугодии
2015 года оборот кредитования предприя-
тий снизился на 2% по сравнению с тем же
периодом прошлого года. Во втором же по -
лугодии оборот кредитования за 4 месяца
вырос на 26% по сравнению с тем же перио-
дом прошлого года. Анализ структуры кре-
дитов по их целевому использованию пока-
зывает, что за последние месяцы выросло
кредитование, прежде всего, с целью рас-
ширения коммерческой деятельности, а
также финансирования коммерческих пло-
щадей. Среди отраслей уверенный рост
продемонстрировали обрабатывающая про-
мышленность, оптовая и розничная торго-
вля, а также энергетический сектор. Хотя
суммарный по казатель уверенности про-
мышленного сектора несколько ухудшился,
по крайней мере, снизился удельный вес
предприятий, которые считают проблемой
низкий спрос.

Михкель НЕСТОР,
макроэкономист банка SEB

Трое из шестнадцати - наши

Несоответствие зарплат экономическому росту 
С точки зрения работающего человека, рост зарплат может только радо-
вать. В то же время рост занятости и средней зарплаты вызывает недоуме-
ние, поскольку доходы предприятий и экономический рост в третьем квар-
тале стремились к нулю.
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Шесть вопросов горуправле -
ни ем обсуждены и проекты реше-
ний по ним переданы для даль-
нейшего рассмотрения на заседа-
ние горсобрания, которое состо -
ит ся 17 декабря. По другим воп -
росам приняты решения.

Подведены итоги конкурсов гос-
поставок, и решено заключить дого-
воры подряда:

- с AS „Securitas Eesti“ - по оказа-
нию горуправлению услуг по ком-

плексной охране. Сумма договора – 50 947 евро;
- с OÜ «A.V.R. Elekter» - по обслуживанию уличного осве-

щения. Договор трёхгодичный – с 1 января 2016 года по 31
декабря 2018 года. Сумма договора – 111 062 евро. В кон-
курсе участвовали пять фирм.

* Решено заключить договор подряда с АО «МЕКЕ Сил-
ламяэ» о частичном сносе сараев по адресу: улица Ранна,49,
и о последующем благоустройстве освободившейся терри-

тории. Сумма договора – 1 850 евро. Срок выполнения работ
– до 15 января 2016 года.

* Продлены до 31 декабря 2017 года договоры аренды по -
ме щений с Русским обществом культуры, Объединением
рос сийских соотечественников, Союзом российских граж-
дан и пенсионеров.

* Внесены изменения в так называемую социальную про-
грамму города (откорректирован ряд её статей).

* Внесены изменения в подбюджеты горуправления,
музыкальной школы, детских садов «Яаниуссике» и «Хеле-
пунасед пурьед».

*Выделены деньги:
- спорткомплексу «Калев» 173 евро на проведение зимней

спортивной недели, которая состоится с 4-го по 10-е января;
- спортклубу «Эвайл Атлетикс» 150 евро на покрытие рас-

ходов, связанных с проведением чемпионата Ида-Вирумаа
по боксу, который состоялся в нашем городе 5 и 6 декабря;

-НКО ESN 670 евро для участия в фестивале танцев, про-
ходившем в Тарту, а также на посещение Открытого моло-
дёжного центра в Пайде. 

C заседаний горуправления

Андрей ИОНОВ,
городской
секретарь

Чтобы Рождество и Новый год были спокойными
Неправильное использование пиротехники может быть наказано большим штрафом

Чем ближе новогодние праздники, тем больше искушение
людей озарить ночное небо фейерверком. Но при этом полезно
знать пару положений закона, чтобы избежать недовольства
жителей или не стать правонарушителем.

Закон о взрывчатых веществах утверждает правила исполь -
зования и продажи пиротехнических изделий, которые предус-
мотрены для частного использования, чтобы обеспечить безо-
пасность людей, имущества и окружающей среды.

Существует 4 категории пиротехнических изделий.
Пиротехнические изделия категорий F1 и F2 можно прода-

вать только с 18 лет. Такие изделия, которые не поднимаются
в воздух, или предназначены для использования в помещении,
можно продавать с 12 лет, но если это указано на упаковке
товара. К ним относятся, например, бенгальские огни, свечи
для торта и т.д.

Пиротехника F2 категории предусмотрена для использова-
ния на открытом воздухе в ограниченной области или на сцене
и имеет низкий класс опасности и шума. 

Для использования на большой открытой области в дворо-
вых условиях предусмотрена пиротехника F3 категории, об -
ращение с которой разрешается лицам не моложе 21 года и по
предъявлению документов, удостоверяющих личность. Прода-
вец обязан занести в журнал данные покупателя (имя, личный
код), записать название и код товара, а также получить подпись
покупателя о том, что пиротехнические изделия будут исполь-
зоваться, согласно инструкции, разумно и в соответствии с
Законом о взрывчатых веществах.

Согласно редакции закона, с 2015 года продавать изделия
категории F3 может предприниматель, который занимался про-
дажей пиротехники на конкретном месте продажи как мини-
мум 4 месяца подряд в году, что исключает любые временные
места продажи.

Профессиональные изделия с высоким уровнем опасности
(категория F4) можно продавать пиротехникам, которые про-
шли курсы по специальности.

Стоит отметить, что продажа и использование «бомбочек»
по закону запрещены.

С 2015 года также запрещена любая реклама или призыв к
покупке пиротехнических изделий (скидки на пиротехнику,
подарки, агитация, розыгрыши пиротехники, сравнение новой
и старой цены, ограниченное количество товаров и т.д.). 

В общественном месте не допускается создавать шум или
све товые эффекты, которые существенно мешают другому ли -
цу в любое время. На частной территории в необществен-
ном месте делать это можно до 22.00. В ночь на субботу и

воскресенье запрещено использовать пиротехнику в пе ри -
од с 0.00 до 7.00.

Этот запрет не распространяется в новогоднюю ночь, в ночь
на годовщину республики и в ночь Яанова дня или в случаях,
если местное самоуправление выдало разрешение на органи-
зацию фейерверка.

Для организации фейерверка с пиротехническими изде-
лиями категорий F3 и F4 должно быть разрешение от го -
родского Управления. Информацию и формы заявлений мож -
но найти на городском сайте в разделе «Предпринимательство-
Регистрации и разрешения».

Городское Управление Силламяэ по Закону о взрывчатых ве -
ществах осуществлять надзор не вправе. 

Выдачу разрешений на продажу и использование выдает
Департамент технического надзора. Контроль за выполнение
тре бований по использованию и продаже пиротехнических из -
делий осуществляет полиция. Нарушение требований об ис -
пользовании пиротехнических изделий наказывается штра-
фом до 1200 евро. За нарушение правил продажи пиротех -
ни ки предприятие может быть наказано штрафом до 2000
евро.

Независимо от возраста при использовании пиротехники
тре буется соблюдать требования безопасности. Для запуска
фей ерверка нужно выбрать безопасное место, следует учиты-
вать расстояние от людей и зданий, а также силу ветра. Разу-
меется, ракеты и фейерверки нельзя запускать в непосред-
ственной близости от домов. Палочка от ракет падает обратно
на землю, поэтому ракету не стоит использовать в многолюд-
ных местах.

При зажигании любого пиротехнического изделия нельзя
наклоняться над этим местом или держать изделие в руках.
Изделие нужно надежно установить на земле. После зажига-
ния следует сразу отойти на безопасное расстояние, которое
указано на упаковке изделия. Если пиротехника после зажига-
ния не срабатывает, к ней нельзя подходить в течение 10 минут.

Просим горожан соблюдать общественный порядок и безо-
пасность жителей как в предновогодние праздники, так и в
новогоднюю ночь. Родителей просим обращать внимание, что -
бы ребенок не воспользовался пиротехникой или был внима-
тельным на улице, когда ее используют другие.

При выявлении нарушений использования или продажи,
осо бенно продажи пиротехники детям, просьба сообщать в по -
лицию по телефону 112.

По информации городского Управления
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Мнения

Ульяна САФИУЛЛИНА, гимназистка: Бал – это особые
чувства, это особое настроение! Наряды, причёски, танцы,
музыка – всё впечатляет. Я не первый раз участвую в бале и
каждый раз испытываю необыкновенный восторг. На этом
балу уже танцевала и моя младшая сестра Рената. Она так его
ждала! А вообще-то вся наша семья причастна к балу - пере-
живает, волнуется, помогает. Идея проведения балов очень
хорошая, прекрасно, что традиция поддерживается. Навер-
ное, никакое другое мероприятие не даёт почувствовать, что
это всё происходит в ТВОЕЙ родной школе. Танцы выучить
не просто, но мы делаем это с любовью, стараемся. Очень
понравились на нынешнем балу инсценировки. Исполнители
– обычные ученики, а играют, как профессионалы. Приятно
видеть маленьких детей – семиклассников, правильно, что их
учат танцам с этого возраста.

Даниил АЛЕКСЕЕВ, девятиклассник: Я третий раз
принимаю участие в бале. Очень нравится! Больше всего –
атмосфера, ощущение эпохи прошлого, в которую нас уносят
эти танцы. Они позволяют прочувствовать те времена. Музы-
ка красивая. Нравится сам процесс подготовки к балу. У меня
вообще особое отношение к танцам, ведь я занимаюсь баль-
ными танцами в кохтла-ярвеском клубе «Стиль»… Думаю,
что и по окончании школы не утрачу желание танцевать.

Александра ЕГОРОВА, семиклассница: Бал! Мне всё о-
о-очень понравилось! Какие красивые платья! Мне родители
купили платье специально к балу. Замечательные танцы! Все
улыбаются, у всех хорошее настроение – это так здорово! А
больше всего мне понравилось, когда выпускники танцевали
вальс из кинофильма «Мой ласковый и нежный зверь». Так
красиво! И на будущий год буду обязательно участвовать,
если наш класс пригласят. 

Кирилл ТИТОВ, гимназист: Всё на уровне. Отличные
танцы, отличные инсценировки, они не затянуты, хорошо
пос тавлены, ребята играют здорово. Мне всё нравится.
Жаль, что гимназистов было мало. Я получил огромное удо-
вольствие.

Альберт ГАРКУША, девятиклассник: Больше всего
мне нравятся атмосфера бала, танцы. Здорово всё! Есть же -
лание научиться чему-то новому. Если будут приглашать на
балы дальше, буду участвовать. Из танцев больше всего пон -
равился вальс из фильма «Мой ласковый и нежный зверь».

Полина СПИРИДОНОВА, восьмиклассница: Это для
меня второй бал, прошлый год я участвовала в нём впервые.
Больше всего мне нравятся платья – они такие нарядные!
Тан цы, конечно, тоже красивые, особенно вальс девятиклас -
сников. Мне вообще вальс из всех танцев показался самым
сложным. Наш класс танцевал два танца. Хочу и на будущий

год обязательно пойти на бал – и с удовольствием! Это празд-
ник, это радость, это настроение – вот что такое бал!

Тамара НИКИФОРОВА, учитель: Я принимала участие
во всех 27 балах. Год от года они становятся лучше. Испыты-
ваю огромную радость и большое удовольствие, когда вижу,
как дети стараются, что им нравятся и сам бал, и обстановка,
и танцы. На репетициях они могут похихикать, поболтать, а
на балу они внутренне собираются, как бы мобилизуют себя
и очень стараются. Все эти «Я не смогу», «Я не буду!» забы-
ваются, уходят, ребята живут балом, впечатлений от него им
хватает надолго. А я получаю столько положительных эмо-
ций, видя их довольные лица! Иногда приходится слышать:
зачем малышей (семиклассников) привлекать к балам, пусть
подрастут. А я смотрю на этих маленьких принцесс – и душа
радуется. Для меня бал - это тоже праздник, большое собы-
тие. Он сплачивает детей, они начинают дружить друг с дру-
гом. Благодаря балам образовалось столько пар! Спасибо
Надежде Викторовне Григорьевой как инициатору балов, их
главному организатору за энтузиазм, с которым она готовит-
ся к ним и проводит их. Она – подвижник, это её детище, её
огромная работа. Только, казалось бы, завершился бал, а На -
дежда Викторовна уже думает над темой следующего, чита-
ет, перечитывает литературу, обдумывает сценарий. Важно,
что она получает поддержку других учителей, администра-
ции школы. 

Анастасия ФАРБТУХ, член попечительского совета
школы, родитель: Конечно, бал впечатляет. Вижу интерес к
нему детей, старания учителей, их отдачу делу. Репетиции,
непосредственное участие в бале очень сплачивают учениче-
ский коллектив. Я третий раз была на балу, на первых двух
как гость, поскольку порт, где я работаю, является попечите-
лем школы. На третьем балу была и как гость, и как роди-
тель, поскольку танцевала дочка. Горжусь тем, что наша шко -
ла проводит такое большое массовое мероприятие. Хотя ему
уже тесно в школьных рамках, оно давно стало общегород-
ским, а потому ему нужна другая площадка. Самое подходя-
щее место для его проведения, на мой взгляд, - это Центр
куль туры. Можно смело продавать зрителям билеты, пос -
кольку уровень балов высокий. Многие жители города хоте-
ли бы всё видеть своими глазами. Сколько приятных отзывов
в социальных сетях! Людям нравится, интерес к балу очень
большой. Это приятно. Спасибо организаторам! Спасибо
участ никам!

Отзывы собирала Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора

Был бал, в огнях сияла школа…
Как  уже сообщалось в предыдущем номере газеты, в Ваналиннаской школе прошёл 27-й бал литературных героев
– событие, давно уже переросшее внутришкольные рамки, востребованное и учащимися, и их родителями, и друзья-
ми, мероприятие популярное, значимое, массовое и красивое. Так отношусь к балу я. А что по этому поводу думают
и говорят другие? Итак, бал глазами его участников и зрителей.
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- У Вас, Настя, такой громкий ти -
тул – президент ученического самоу-
правления. Звучит весомо. Чем же
занимается президент в гимназии?

- На самом деле я такой же человек,
как и все, просто лишний раз люблю
всем напомнить, что есть такие дела, за
которые мы, гимназисты, должны
взяться и выполнить их.

- Наверное, обязанности президен-
та не сводятся только к напоминани-
ям твоим сверстникам о том, что
надо делать?

- Не сводятся. Ученическое предста-
вительство занимается организацией
разных мероприятий, таким образом
по могая нашему руководителю по ин -
тересам Ладе Фомичевой не перегру-
жать себя массой внеурочных дел. Но,
выполняя обязанности помощников,
мы и сами самостоятельны в своих дей-
ствиях: можем выбирать и планировать
мероприятия, которые мы хотели бы
про вести в гимназии, вносить какие-то
коррективы, к примеру, в уже заплани-
рованные праздники, акции. Только что
прошла Неделя здоровья. Все мероп -
риятия, которые были организованы в
её рамках, мы обсуждали вместе, а про-
ведение акции «Сигарета на конфету» -

инициатива наша. И мы не только
выступили с этой идеей, но и решали
организационные вопросы, связанные с
ней. Мероприятия, которые проходят в
гимназии, проводятся при нашем ак -
тивном участии, начиная с планирова-
ния каждого конкретно и распределе-
ния поручений по его организации. Ес -
ли появляются какие-то предложения
со стороны гимназистов, касающиеся,
к примеру, организации учебного про-
цесса, мы обсуждаем их с учителями,
администрацией. К нашему голосу при-
слушиваются, с нами считаются. 

- В ученическое представитель-
ство входят гимназисты из всех клас-
сов?

- Обязательно. Это важно, чтобы
учи тывать интересы всех.

- Часто ли вы собираетесь?
- По надобности, а надобность есть

всегда, поэтому собираемся мы часто.
Иногда получается раз в неделю, иног-
да – два. 

- Где проводите свои заседания,
встречи?

- В этом нам крупно повезло: мы
имеем своё помещение - это наша гор-
дость. Директор Арно Касенийт выде-
лил его нам по нашей просьбе. Кабинет
очень уютный, мы стараемся его обу-
строить по своему желанию. У нас есть
круглый стол, доска, компьютер и всё
другое, необходимое для работы. Это
исключительно наше помещение, ключ
от которого есть только у меня.

- Я постоянно вижу Вас на город-
ских мероприятиях, на концертах в
Центре культуры, Вы занимаетесь
му зыкой, Вы солистка в джазовом
молодёжном ансамбле «More drive“,
теперь ещё и президент ученического
представительства. Жизнь Ваша
бур  лит. Не мешает такая активность
основному делу – учёбе?

- Свои минусы при занятости об -
щественными делами, конечно, есть, но
я стараюсь всё-таки не отставать в учё -
бе либо, если отстала, догонять, пы та -
юсь всё успевать. Просто у меня боль-
ше часов в сутках (поменьше сплю, по -
больше трачу времени на дела), поэто-
му и удаётся всё совмещать.

- Что из интересов в приоритете?
- Сложный вопрос: всё для меня

имеет определённое значение, когда-то
было на первом плане, когда-то – на
втором. Но больше нравится всё-таки
заниматься деятельностью ученическо-
го представительства, потому что я
вообще отношусь с интересом к внеу-
рочным делам в гимназии.

- С каким направлением Вы свя-
зываете себя после окончания гимна-
зии?

- Я выбрала направление естествен-
ных наук – биология, химия, физика и
т.д. Почему? Потому что хочу стать
вра чом. Это моя мечта и моя цель. 

- Врачом какой специализации?
- Стопроцентно - хирургом. 
- Ваши сверстники уже определи-

лись с выбором будущих специально-
стей или «куда кривая выведет»?

- Пожалуй, 50 на 50. Те 50 процен-
тов, которые определились с будущей
профессией после окончания основной
школы, напрямую идут к своей мечте.
Они и выбрали в гимназии то направле-
ние обучения, которое поможет её осу-
ществлению, стараются получить до -
полнительные знания. А 50 процентов
других, наверное, ещё ищут себя.

- В Ваших словах, в Вашем жела-
нии делать что-то полезное для гим-
назии чувствуется доброе к ней от но -
шение. Вам здесь, похоже, очень нра -
вится? 

- Однозначно не ответишь, но в чём я
точно уверена, так это в том, что у на -
шей гимназии больше плюсов, чем ми -
нусов. За полтора года обучения здесь
она стала мне родной, и ученики, и учи-
теля – одна семья, все добрые, отзывчи-
вые. Может быть, потому что нас мало,
мы все друг с другом знакомы, знаем
возможности, интересы каждого, В
этом, я считаю, очень большой плюс.

Лидия ТОЛМАЧЁВА

В Силламяэской гимназии
«Мы – одна семья»
В школах и гимназиях действуют ученические представительства. В неко-
торых образовательных учреждениях их называют школьными парламен-
тами, но круг обязанностей и суть работы от этого не меняются. Учениче-
ское представительство в Силламяэской гимназии возглавляет одиннадца-
тиклассница Анастасия ИШКОВА. Я расспросила её о том, чем оно зани-
мается, как строит свои отношения с гимназическим руководством.
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Культура

- Мне понравилась выставка Ва -
ших фоторабот «Мой Вирумаа» в
силламяэской библиотеке. Очень
интересно!

- Спасибо за комплимент. Выставка
эта - первая в моей жизни. Мы, библио-
текари, общаемся друг с другом не то -
ль ко на рабочие темы. Фотография –
моё хобби. Свой фотоальбом я веду в
«фэйсбуке». Силламяэские коллеги,
по смотрев снимки, предложили сде-
лать выставку. Я рискнула пойти на
это, хотя вся моя фотоаппаратура –
«мыльница», а помощник при обработ-
ке фотографий – фотошоп. Поскольку
возможности «мыльницы» ограниче-
ны, то некоторые снимки нуждаются в
доработке. Иногда просто хочется по -
фантазировать и приукрасить действи-
тельность.

- Мне трудно поверить, что Ваши
снимки сделаны «примитивом».

- Сейчас продаются довольно
качественные цифровые камеры, но до
зеркалок им далеко.

- Из того, что представлено на
выставке, я сделал вывод, что для
Вас основная тема – видовые сним-
ки.

- Для фотопортретов нужны студия,
подсветка, профессиональная техника
и модели, которые хотят фотографиро-
ваться… 

- В череде выставочных снимков
есть такой, за что Вас может при-
влечь к ответственности Общество
охраны природы. Я имею в виду фо -
то, которое я назвал «Ёжик в плену».
Зачем Вы ежа верёвками скрутили?
Чтобы сфотографировать?

- На даче у нас сеткой обвешиваются
кусты смородины, чтобы птицы ягоды
не склевали. Как ёж попал в «капкан»,
не знаю. Но сознаюсь: сначала сделала
фотографию, а потом занялась его реа-
нимацией. Ёжика пришлось выкупать в
тазу с водой, чтобы он иголки распра-
вил и дал снять с них сетку. Он был в
таком шоке, что часа четыре отлёжи-
вался в комнате. Потом я отнесла его в
сад, положила перед ним еду и питьё.
Оклемался, отправился домой.

- Про снимок, где кошка, собака и
бабушка… Он постановочный?

- Случайный. Шла мимо, «мыльни-
ца» при мне, думаю, получится или не
получится, но щёлкнула наудачу.

- У Вас большой фотоопыт?
- Пять лет - это много или мало?
- Для кого как. Но для Вас, судя по

выставке, вполне и вполне.
- Фотографирование для меня – это

средство от стресса и уныния. Ловя
красивые моменты в разные времена
года, фиксируя симпатичные событий-
ные кадрики, обретаешь бодрость духа
и другим его стараешься передать.
Хорошее и интересное всегда можно
найти. Плюс «мыльницы» в том, что
она всегда в «кармане». Едешь на вело-
сипеде - обнаруживаешь сюжет, идёшь
пешком по лесной тропинке или по
берегу озера – и вот оно!

- Вернёмся к Вашему «фотографи-
ческому возрасту». В самом «дет-
стве», то бишь в 2012 году, в конкур-
се «Ты прекрасна, Вирумаа!» фото-
графия с Вашей «мыльницы» заняла
второе место в номинации «Люди
Вирумаа»…

- Во втором сезоне конкурса прини-
мали участие в основном любители,
поэтому мне и повезло. 

Николай КЛОЧКОВ
Фото Татьяны АГАФОНОВОЙ 

Многое, если есть наблюдательность и творческий взгляд на окружающий
мир. Для непосвящённых: «мыльница» - фотоаппарат без «прибамбасов»,
это, если хотите, то же, что автомобиль «Запорожец» супротив наворочен-
ного «Мерседеса». Но вот Татьяна АГАФОНОВА,  библиотекарь из Кохтла-
Ярве, по моему мнению, вошла в противоречие с таким сравнением. 

Что может «мыльница»?
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В общественных организациях

Владимир Ивасюк – особенная лич-
ность в украинской культуре. Поэт,
исполнитель, композитор, песни кото-
рого знают во всем мире, автор всемир-
но известной «Червоной руты». Много
обычных людей слушали и пели его
пес ни, но далеко не все знали, что это
песни авторские, принимая их за на -
родные. На этом вечере мы рассказали,
кто такой Владимир Ивасюк, пели и
слу шали его песни, а также песни и
сти хи, которые были посвящены памя-
ти Ивасюка.

Родился Владимир Ивасюк 4 марта
1949 года в г. Кицмань Черновицкой об -
ласти в семье учителей. Рос Володя в
прекрасном Буковинском крае: живо-
писные Карпаты, стремительные Чере-
мош и Прут. Уже в 4 года он научился
играть на инструментах, в школьные
годы начал писать песни и стал членом
Союза самодеятельных композиторов.

В Кицманьской музыкальной школе
в 1964 году он создал ансамбль «Буко-
винка». Здесь родились первые его пес -
ни, первые победы коллектива на нес -
кольких самодеятельных конкурсах. С
1965 года начинаются его публичные
выступления, о Владимире стала пи -
сать пресса. 13 сентября 1970 года с
Театральной площади Черновцов в те -
лепередаче «Камертон доброго нас т -
роения» впервые прозвучала песня
«Червона рута», которой суждено было
прославить и молодого композитора, и
всю украинскую эстрадную музыку.

За годы обучения в консерватории
Владимир написал более 70 песен, му -
зыку к нескольким спектаклям, инстру-
ментальные произведения. В целом
творческое наследие Владимира Ива -
сю ка насчитывает почти 150 песен, ка -
мерные произведения, симфонические
сюиты, музыку к театральным спекта-
клям. В 1979 году Владимиру Ивасюку
было всего 30, а его песни уже побеж-
дали на международных фестивалях,
огромными тиражами выходили его
пластинки – его талант и его слава бы -
ли в расцвете. Но песенный полет мо -
гучего таланта 18 мая 1979 года пре-
рвала загадочная смерть. Было много
причин считать, что его убили, а самоу-
бийство инсценировали. Хоронили
Вла  димира Ивасюка 22 мая, в день,
когда прах Великого Тараса Шевченко
перевезли в Украину. Этот день превра-
тился в массовую демонстрацию, в
которой приняли участие более 10 ты -
сяч людей.

По просьбе родных композитора
Генпрокуратура возвращалась к крими-
нальному делу, назначая дополнитель-

ные расследования, но по непонятным
мотивам прекращала его. На сегодняш-
ний день возобновленное в прошлом
году следствие пришло к выводу, о
котором правоохранительные органы
раньше и слышать не хотели: компози-
тора убили.

О многом смогли узнать и услышать
гости мероприятия, в котором приняли
участие ансамбль украинской воскрес-
ной школы «Эдельвейс», руководитель
клуба «Крыла» на базе украинского
землячества «Водограй» Любовь Лаур,
председатель землячества Лариса Жит-
ник, его члены Тамара Паскаренко и
Неля Войтенко. Сценарий и презента-
цию подготовила Светлана Сташкевич.
Мы благодарим татарское общество
Ида-Вирумаа и всех, кто пришел на
наш вечер.

По окончании вечера у присутствую-
щих возник вопрос, почему убили Ива-
сюка. А ответ простой: Владимир Ива-
сюк не писал песен на заказ о светлом
будущем, о партии. Ивасюк был изве-
стен своей принципиальной нацио-
нальной позицией. Став популярным
во всем Советском Союзе, он упорно
отказывался писать музыку к русским
текстам, говоря, что он украинский
композитор.

Кто-то из читателей может сказать,
что все это ерунда. Но как объяснить
такие факты: власть запретила поста-
вить памятник на могиле (памятник
смогли поставить только через 10 лет, в
1989), её трижды поджигали, а один раз
в ливень горели цветы, было запрещено
исполнять его песни, а людей, которые
знали «лишнее» или могли приблизить-
ся к разгадке убийства, убирали.

Неудивительно, что во время моего
сознательного детства и юности я не
могла слышать этих песен. Но я рада,

что для меня творчество этого Человека
открылось уже много лет назад. Для
меня песни Ивасюка много значат, они
живут в душе, в сердце. Сегодня и я, и
дети можем петь песни Владимира
Ивасюка, которые актуальны и в наше
время.

3 марта 1994 года первый президент
независимой Украины Леонид Кравчук
подписал Указ о присуждении Влади-
миру Ивасюку Государственной пре-
мии Украины им. Тараса Григорьевича
Шевченко. В 2001 году на пятой юби-
лейной церемонии награждения лау-
реатов Всеукраинской премии в обла-
сти музыки и массовых зрелищ «Золо-
тая Жар-птица» Владимира Ивасюка
наградили в номинации «За вклад в
раз витие музыкальной культуры Ук ра -
ины XX столетия». В марте 2009 указом
президента Украины Виктора Ющен ко
Владимиру Ивасюку присвоено звание
«Герой Украины». И все это посмерт-
но…

К сожалению, нельзя в одну статью
вместить все, о чем хотелось бы рас-
сказать. Поэтому приглашаем на наши
вечера, чтоб узнать больше, пообщать-
ся, послушать песни и стихи. В 2016
году украинское землячество «Водо-
грай» планирует провести ряд литера-
турно-музыкальных вечеров, посвя-
щенных как украинским выдающимся
людям, так и эстонским. Следите за
нашими объявлениями. Добро пожало-
вать!

Светлана СТАШКЕВИЧ
Фото Виталия ТРИБЕЛЬГОРНА

Владимиру Ивасюку
посвящалось
5 декабря 2015 года в украинском культурном центре «Водограй» прошел
литературно-музыкальный вечер, посвященный Владимиру Ивасюку.



8 Силламяэский вестник

Да, наполняемость групп в «Хелепу-
насед пурьед» низка – это минус для го -
родского бюджета, но огромный плюс
для детворы.. Вина в том, что мало де -
ток, не место расположения этого до ш -
кольного учреждения (кстати, в ясель-
ках 5 деток из 10 живут в старой части
города), а то, что по городу уже не один
год упорно ходят слухи, что его вот-вот
закроют. В этом детском саду мы посе-
щаем «Bebikool».

Выбор для ребенка «правильного
садика» - это первый кирпичик в фун-
дамент его дальнейшей жизни. Долго и
серьезно, взвесив все «за» и «против»,
мы выбирали для своего ребенка детсад
и остановили свой выбор на «Хелепу-

насед пурьед». И, честно сказать, не
нарадуюсь. Детей в группе мало – это
для них и их мам огромный плюс. К
каждому ребенку относятся здесь, как к
родному: обцелуют, обмилуют, успо-
коят. Столько внимания ребёнку бывает
далеко не в каждой семье. Дети с пер-
вых дней ходят в ясли без слез и исте-
рик. Воспитатели умеют их увлечь.
Помещение группы большое, светлое,
тёплое, игрушек так много, как в хоро-
шем детском магазине, - глаза разбе-
гаются. 

За очень короткое время маленькие
детки научились сами кушать, пить из
кружки, проситься и ходить на горшок.
Какие молодцы – экономия памперсов!

Гуляет ясельная группа на участке, а не
на верандах. Воспитатели дают деткам
волю, но в то же время следят за ними.
В ясельной группе проходят занятия:
утром – зарядка под бубен, затем рисо-
вание красками, карандашами, лепка из
пластилина. У наших малышей есть и
музыкальные занятия. Вместе с воспи-
тателями они водят хороводы, а дома
учат этому родителей. В бассейне деток
учат не бояться воды и плавать. В
настоящее время ко всем деткам ходят
гномики, приносят им гостинцы.

Зубной врач по соседству – здорово!
Детям надо зубы проверять, а тут врач
под «боком». Дети постарше могут по -
сещать кружки по интересам во время
пребывания в садике: родителям про -
ще, не надо отводить и ожидать своих
детей по другим адресам. А разве пло -
хо, что библиотека рядом?! Можно
сразу же взять книжки для детей - тоже
экономия времени. Так что если выби-
рать между местом расположения до ш -
кольного учреждения и комфортом для
детей, я - за комфорт.

Татьяна СМИРНОВА

Прочитала статью в газете «Силламяэский вестник» о якобы возможном
переезде эстонского детского сада «Пяэсупеса» в детский сад «Хелепунасед
пурьед», как пишет автор, в «каменные джунгли». Не могу остаться в сторо-
не, чтобы не рассказать для тех, кто судит поверхностно, об этих «джунглях»
и их коллективе. 

Но поскольку живём мы при капита-
лизме, то первый вопрос, заданный
мною директору «Пяйксеке» Наталье
Лангинен, был сугубо меркантильным:
на что заработанное будет потрачено?
«Мы продолжаем работу «Школы теат-
ра», а потому решили потратить ярма-
рочные деньги на приобретение декора-
ций для нашей сцены. К зимним празд-
никам они уже обновлены, но ведь есть
и другие постановки, развлечения,
которые нуждаются в сказочной атмос-
фере. В данный момент мы продумыва-
ем покупки, совершаем поиск товара,
сравниваем цены в различных магази-

нах страны», - сказала г-жа Лангинен.
Ярмарка в «Пяйксеке» - это событие,

которое по-хорошему задевает всех,
втя гивает в общий хоровод хлопот. По -
казать товар лицом на ярмарке ста-
раются все, а потому и найти на ней
можно тоже всё - от сувениров ручной
работы до вкусностей. Среди продав-
цов - дети и их родители, среди покупа-
телей – взрослые и дети. Эта компания
совместно создавала интереснейшие
поделки, пекла и плела, шила и вязала.

«Если в нашу первую ярмарку роди-
тели в отличие от детей немного стес-
нялись проявлять свои таланты на

ярмарке, то на следующих работы
пошли очень качественные, некоторые
являются произведением искусства и
не перестают удивлять. Отсюда и зна-
чительное расширение ярмарочного ас -
сортимента», - сказала Наталья Ланги-
нен.

Праздник был открыт традиционным
сюрпризом от детей - танцем снегови-
ков, который и задал настрой на ярмар-
ке. Помимо торгово-покупательной де -
ятельности, у всех желающих была воз-
можность поучаствовать в беспрои-
грышной лотерее: уйти с праздника с
призом каждому приятно.

Кстати, при входе на ярмарочную
площадку и сейчас можно знакомиться
с выставкой «Парад снеговиков». Реко-
мендую посмотреть, а музею подумать
о приобретении некоторых «снеговых
фигур» (они через десяток лет могут
стать эксклюзивными экспонатами). 

Николай КЛОЧКОВ
Фото Татьяны ТУКАНОВОЙ

Свыше 300 евро принесла организаторам (детям, родителям, сотрудникам)
традиционная рождественская ярмарка в детском саду «Пяйксеке». Она
проводилась уже в седьмой раз. А самый главный «заработок», который ни
в каких деньгах не измерить, - море положительных эмоций.

В дошкольных учреждениях
Я - за комфорт!

Деньги заработали. На что
потратить?
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Дела молодёжные

С докладами на темы “Что означает
понятие «ценность многоликости» и
как оно связано с интеграцией» выс ту -
пи ла ректор Нарвского колледжа Кри-
стина Каллас, “О молодёжи как силе,
формирующей политику на местах” -
доктор философии Аэт Кийсла. По
мне  нию члена городского Собрания
Кохт ла-Ярве Эдуарда Одинца, вовлече-
ние молодежи в обсуждение решений,
касающихся разных сторон жизни, яв -
ляется одним из примеров воспитания
гражданской активности. Депутат Рий-
гикогу Дмитрий Дмитриев пожелал мо -
лодёжи не только предлагать свои идеи,
проекты, но и самим реализовывать их,
заменяя слово «желать» на слово «де -
лать». На форуме молодых людей учи -
ли думать критически, чтобы не ока-
заться марионеткой в руках политиков.

В листах «обратной связи» 85%
участников форума отметили его со -
держательность, хорошую организа-
цию, 64% думали, что им будет скучно
слушать разные речи, но оказалось, что
вре мя провели с пользой. 47 % участ-
ников хотели бы “найти свое место в

общественной жизни и больше общать-
ся и делать конкретные дела». Органи-
заторы, в свою очередь, убедились, что
молодёжь - это неиспользованный ре -
сурс местных самоуправлений, госу -
дарства, поэтому надо давать ей боль-
ше возможностей для проявления себя.

В рабочих группах обсуждали «вы -
борную» тематику, обменивались мне-
ниями о том, готов ли молодой человек
в 16 лет сделать осознанный выбор. У
самой молодёжи по этому поводу нет
единогласия. Люди, имеющие социаль-
ный, общественный опыт, высказыва-
лись за активизацию молодых, усиле-
ние их роли на местном уровне. Но
большинство сомневалось в возможно-
сти участия в голосовании на выборах,
ведь юридически, по Конвенции, они
ещё дети, а “голосовать - значит нести
ответственность». К тому же политику
молодые люди называли делом «гряз-
ным и противным». «Жарко» было в
рабочих группах, где обсуждались воп -
росы развития предпринимательства,
усиления роли молодёжи в жизни,
граж данской активности. 

На форуме подвели итоги конкурса
эссе и фотографий. В числе победите-
лей немало силламяэсцев. Среди заняв-
ших второе место «эссеистов» - Ксе-
ния Захаркина, третье место = Элиза-
вета Николас (обе из СПУ). В конкур-
се фотоэтюдов отмечена Елизавета
Беликова (школа «Каннука»). В номи-
нации «Молодая искорка» поощрена
Силламяэская студия телевидения.

Проведение конференции финанси-
ровали Министерство образования и
науки, фонд интеграции «Meie Inime-
sed», Tallink Grupp AS, Tartu Ülikooli
Narva Kolledž, ATKO Grupp AS, Mozart
Catering ja Ida-Viru Ettevõtluskeskus.

Ирина ГОЛИКОВА

В молодежном форуме Ида-Вирумаа, который проходил в Нарвском кол-
ледже, приняли участие 175 человек. Были обсуждены вопросы, связанные
с жизнью уезда. Главная цель форума состояла в том, чтобы найти пути
мотивировать молодёжь принимать активное участие в обсуждении жизни
на местном и государственном уровнях, а также научить её не только
высказывать свои идеи, но и воплощать их в жизнь.

Современное здание ОМЦ Пайде
впе чатляет. Оно соединено со школой,
спортивным залом и библиотекой. Как
здорово, что всё находится в одном
месте! Нас приняли очень радушно.
Признаться, поначалу было немножко
трудно слиться в единую компанию, но
через игры, которые проводились на
трёх языках (английском, эстонском и
русском), мы познакомились, настрои -
лись на одну волну культурного обще -
ния.

Это была отличная языковая практи -
ка: для нас - в эстонском и английском
языках, для молодых людей из Пайде и
хийумаасцев – в русском и английском.

После того как мы все перезнако ми -
лись, пайдесцы показали нам эстонс -
кие народные танцы. Ребята сказали,
что в Пайде танцуют все - от малышей
до взрослых. Видно, насколько сильны
культурные традиции, насколько ребя -
та ценят эстонский язык, культуру и
обычаи. И мне кажется, это хорошо,
что уже с малых лет детям привива ют -

ся правильные ценности, и они, мо ло -
дые люди, взрослые – все вносят свой
вклад в развитие культуры, её сохране -
ние. Силламяэсцы тоже показали тан -
це валь ные номера, но уже современ -
ных стилей. 

После такой разминки мы, переме -
шав шись и разделившись на три груп -
пы, отправились на фотоохоту. Нам
вру чили листки, на которых были от -
мечены места, которые мы должны бы -
ли все вместе дружно отыскать в Пай -
де. Сделав фотографию нужного объ -
екта, мы мгновенно отправляли её на
страничку молодёжного центра, а, вер -
нувшись туда, затем на большом экране
смогли посмотреть фотошедевры каж -
дой из групп, поделиться своими впе -
чатлениями. А после в рабочей обста -
новке мы обсуждали идеи совместного
проекта на будущее.

Пайдесцы организовали конкурс па -
родий. Было интересно наблюдать, как
они и хийумаасцы пародировали русс -
ких поп-исполнителей! Номера были
очень позитивные и смешные. Сил ла -
мяэские ребята, со своей стороны, вы -
дали полноценную танцевальную про -
грамму, которая вызвала овацию. Про -
шёл обмен мастер-классами: наши
учили брейку, а пайдесцы - народным
танцам. А потом началась дискотека с
зажигательной музыкой, конкурсами и
играми.

С ребятами из Пайде мы встретимся
следующей весной уже в Ида-Вирумаа,
постараемся открыть для них наш
регион.

Милена СУСЛОВА

В конце ноября дружная команда из Открытого молодёжного центра
Силламяэ отправилась в гости - в Открытый молодёжный центр Пайде. К
намеченной там программе молодёжного обмена присоединились и ребята с
острова Хийумаа.

Сила, задающая ритм жизни

Есть контакт!
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Актуально!

Спорт

Бокс

На ринг приглашаются…

Красный и синий – эти два цвета
«затверждены» за двумя углами пло-
щадки сторонами 5,5 (минимум) – 7,3
(максимум) метров между канатами.
На ней и сходятся в поединках боксё-
ры.

В открытом первенстве Кохтла-Ярве
(классы «D», «C») приняли участие спо р -
тсмены силламяэского клуба «Эвайл
Атлетикс». Любопытным был бой Макси-
ма Гончарова с Максимом Цветковым
(«Ярве боксинг»). «До этого мальчишки
уже четырежды встречались на ринге, и
каждый раз побеждал с незначительным
перевесом в очках Цветков. И вот пере-
ломный момент. Опять равный бой, но
судьи присудили победу Гончарову», -
прокомментировал бой тренер Николай
Бобков. По своему второму официально-
му бою выиграли Александр Чистоклетов
и Иван Иванов. Причём, как сказал тре-
нер, парни показали, что умеют думать, а
не просто махать кулаками в расчёте на
«кто кого переколотит». Роман Беликов
тоже победил, хотя, по мнению тренера,
юному боксёру следует лучше трениро-
ваться, совершенствовать технику боя.

А недавно в спорткомплексе «Калев»
прошёл открытый чемпионат Ида-Виру-

маа в возрастных категориях U-17, U-19,
U-19 (девушки ), U-40 и открытый  (че -
тырнадцатый по счёту) чемпионат Силла-
мяэ в категориях U-13 и U-15.

«Организатором турнира, на который

прибыли не только спортсмены нашего
уезда, но и из других мест Эстонии, рос-
сийского Ивангорода, стал клуб «Эвайл
Атлетикс». Главный рефери – Геннадий
Слюсаренко, судья международной кате-
гории AIBA. Из семи боксёров, предста-
влявших Силламяэ, двое стали чемпиона-
ми. Это Артём Секачёв (U-19, весовая
категория до 64 кг) и Евгений Горчаков
(U-40, до 91 кг)», - сообщил «СВ» Нико-
лай Бобков.

Николай КЛОЧКОВ

Шахматы 

Играй, как можешь…

11-й чемпион мира Роберт Фишер
пришел к выводу, что теория шахмат
так глубоко изучена, что стало неинте-
ресно в них играть. Р. Фишер придумал
свои шахматы, в которых играют на той
же 64-клеточной доске; пешки, как и в
классических шахматах, занимают вто-
рую и седьмую горизонтали; фигуры хо -
дят так же, как и в привычных шахматах,
занимая в начале игры первую и восьмую
горизонтали. А далее то, что предложил
изменить Р. Фишер. В его шахматах в
полном беспорядке ставятся все фигуры
(и белые, и черные). Соответственно, в
таких шахматах никакой теории нет. Иг -
рай, как можешь. И вот в такие шахматы
29 ноября в Тарту был проведен турнир с
участием 34 шахматистов со всей Эсто-
нии. Среди них был и наш Илья Сирош.
Турнир проводился по швейцарской сис -
теме в 7 туров с регламентом 15 минут до

конца партии. На семнадцати столах пе -
ред началом игры расстанавливались оди -
на ковые позиции, но в каждом из се ми ту -
ров они были разные. Когда завер ши лись
все партии последнего тура, вы я с нилось,
что по 5 очков набрали пятеро иг роков.
Места со второго по шестое бы ли распре-
делены по дополнительным по казателям.
И. Сирошу «досталось» пя тое место, но
оно оказалось самым высоким сре ди
юниоров. На торжественном зак ры тии
турнира ему были вручены Кубок и де -
нежный приз. Теперь надо попробовать
про вести турнир по фишеровским шах   ма -
там среди шахматистов нашего города.

На чемпионате Эстонии

5 декабря в Таллинне состоялся чем-
пионат Эстонии по быстрым шахма-
там. На стартгонки вышли 40 шахмати-
сов, среди которых были и члены нашего
клуба. Дистанция турниров – девять
туров. Чемпионское звание завоевал тал-
линнец Андрей Шишков, набравший 8
очков. Илья Сирош отстал от чемпиона
на два очка и занял шестое место, показав
лучший результат среди юниоров. На
закрытии чемпионата он был награждён
денежным призом. 

У Кирилла Макина в активе 5,5 очка и
девятое место. Два других участника из
нашего клуба сыграли слабее. Рейн Мян-
дметс и Михаил Насретдинов, набрав по
4 очка, по дополнительным показателям
заняли, соответственно, 23-е и 27-е места
в итоговой турнирной таблице.

Виктор МЕШКОВ

”Сегодня нам нужно справляться с
намного более сложными обстоятельства-
ми, чем в те времена, когда концерн «Eesti
Energia» владел монополией на производ-
ство электроэнергии, а цена на нефть на
мировом рынке, влияющая на наше про-
изводство масел, была в два раза выше, -
сказал член правления концерна и пред-
седатель правления «Eesti Energia кaevan-
dused» Андрес Вайнола. - Мы продолжим
добычу в карьере «Нарва» в районах, где
слой вскрыши над сланцем тоньше. Тер-
ритории с более толстым слоем вскрыши
будут законсервированы, чтобы добыть
оттуда сланец в будущем подземным
методом».

Как сообщается, в ходе реорганизаций
работы карьера «Нарва» предприятие раз-
носторонне сотрудничает с профсоюзами
и Кассой страхования от безработицы. В
сотрудничестве с ней будут организованы
инфочасы, посвященные предложениям
рынка труда и карьерному консультирова-
нию. «Eesti Energia Kaevandused» предла -
гает сок ра щаемым работникам карьера
под держку из специального фонда, поз -

воляющего ходатайствовать о получении
пенсии от предприятия и стипендии на
пе реобучение в том случае, если сокра-
щаемым не удастся найти работу во вре -
мя периода выплаты пособия по безрабо-
тице. Стипендия в размере 440 евро в ме -
сяц будет выплачиваться со кращённым
работникам, пока они стоят на бирже тру -
да. Людям, которым осталось до пенсии
пять и менее лет и которым особенно
слож но найти работу, предприятием бу -
дет выплачиваться пен сия в размере 250
евро в месяц. Эти деньги будут выплачи-
ваться независимо от того, какую компен-
сацию по сок ращению работники полу-
чат от предприятия и какое пособие по
безработице будут получать от государ-
ства.

По мнению профлидера шахтеров и
энергетиков Владислава Понятовского,
сок ращения  негативно скажутся на ре -
гионе, особенно на Силламяэ и Йыхви,
чьи жители в основном работают в карье-
ре. “Будем добиваться, чтобы под сокра-
щение не попали члены профсо ю за. Най -
ти работу шахтерам сейчас тя жело, вакан-

сий пока нет. Из 114 человек, сокращен-
ных в нынешнем году на шахте “Эсто-
ния”, пока никто не трудоустроился”, -
сообщил Понятовский порталу rus.err.ee

Как сказала в беседе с корреспонден-
том «СВ» Аннеки Теэхлак, заведующая
ида-вирумааским отделом Кассы по без-
работице, пока нет точных данных, сколь-
ко из сокращаемых в карьере «Нар ва»
людей придётся на Силламяэ. Но, по
предварительным прикидкам, на нашу
долю выпадет процентов 50. «Тем, кто
хочет найти работу, мы всегда готовы по -
мочь в обучении или переобучении. Уже в
январе мы планируем вы езд  наших кон-
сультантов на место, а затем намечаем
провести на разрезе мини-ярмарку труда,
где будут присутствовать предпринимате-
ли, которые нуж даются в специалистах
по разным отраслям, приближенным к
тем специальностям, которые у ра бот ни -
ков карь ера «Нарва» уже имеются», - ска-
зала г-жа Теэхлак.

А теперь из статистики. Показатель
зарегистрированной безработицы в нояб-
ре повысился.  В конце месяца в Кассе по
безработице Эстонии было зарегистриро-
вано 28266 безработных, или  4,5% трудо -
способного населения от 16 лет до пенси -
онного возраста. 

Самый высокий уровень безработицы
в ноябре оставался по-прежнему в Ида-
Вирумаа - 9,5 процента. 

Николай КЛОЧКОВ

По информации пресс-службы концерна «Eesti Energia» в течение 2016 года
штат работников карьера «Нарва» уменьшится примерно на 150 человек.
Необходимость в реорганизации возникла по причине низких цен на энерге-
тических рынках, быстрого восстановления которых в ближайшее время не
прогнозируется, что требует от предприятия все большей эффективности.

Неприятные известия под новый год
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Lugupeetud elanikud!

Alates 01.01.2016.a muutub prügiveoauto liiklusgraafik.

Uus liiklusgraafik on toodud tabelis:

Уважаемые жители!

С 01.01.2016 г. вносятся изменения в график

движения мусороуборочной машины. Новый график

движения приведён в таблице:
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uus aeg 
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2 J.Gagarini tn 18, Viru 

pst 20
 
6.20 – 6.27 6.20 – 6.27 7 7 

3 J.Gagarini tn 15,15
, 

Viru pst 20 
6.30 – 6.37 6.30 – 6.44 7 14 

4 J.Gagarini tn 13, 19, 17 6.39 – 6.46 6.46 – 6.53 7 7 

5,6 Viru pst 22
, 22, Viru 

pst 24, 24
 

6.48 – 6.55 
6.55 – 7.07 

7 
12 

6.57 – 7.07 10 

7 J.Gagarini tn 27, 21 7.09 – 7.16 7.09 – 7.16 7 7 

 

2 J.Gagarini tn 18, Viru 

pst 20
 
17.10 – 17.17 17.10 – 17.17 7 7 

3 J.Gagarini tn 15,15
, 

Viru pst 20 
17.20 – 17.27 17.20 – 17.34 7 14 

4 J.Gagarini tn 13, 19, 17 17.29 – 17.36 17.36 – 17.43 7 7 

5,6 Viru pst 22
, 22, Viru 

pst 24, 24
 

17.38 – 17.45 
17.45 – 17.57 

7 
12 

17.47 – 17.57 10 

7 J.Gagarini tn 27, 21 17.59 – 18.06 17.59 – 18.06 7 7 

 
 
 

 
 
 
 

 

– kehtiv jäätmete kogumiskoht (kehtib kuni 01.01.2016г.)

– действующее место сбора отходов (действует до 01.01.2016г.)

– uus jäätmete kogumiskoht (hakkab kehtima alates 01.01.2016г.)

– новое место сбора отходов (начинает действовать с 01.01.2016г.)

Городское Управление информирует

Для жителей 19 декабря 2015 года в Силламяэ
будет про из веден организованный мобильный
сбор проб лем ных и опас ных отходов из квартир
горожан, от гаражных, садовых, квар тир ных то -
вариществ. Автомобиль экологи чес кой фирмы
объ едет жилые дома и товарищества и примет ста -
рую элект ротехнику и опасные отходы, сог ласно
вашим заявкам. Отходы от лиц с ог ра ни чен ными
возможностями выносятся из квартир БЕС -
ПЛАТНО. Сбор осуществляет Общество ох раны
приро ды. 

Заявки на сбор отходов следует подать в рабо -
чее время по телефону 5800 1170 или по адресу:
Кеск, 27, каб. 110, до 18 декабря. Укажите виды
отходов, количество, адрес, телефон и согласуйте
время прибытия автомобиля. Принимаются теле -
ви зоры, холодильники, аккумуляторы, электро -
приборы, элек тро ника, медикаменты, химикаты,
краски, ртутьсодержащие при боры, упаковка от
опасных отходов и красок, масляные и дру гие
проблемные отходы. 

Городской пункт приема опасных и проб -
лем ных от ходов от горожан работает пос тоян но
по адресу: Таллиннское шоссе, 9б. Время
работы: среда, воск ресенье, с 11.00 до 14.00.

Учебный центр LINGVA

организует курсы 

английского языка. 

Занятия для школьников по воскре-

сеньям, для взрослых – по понедельни-

кам и средам. Начало занятий в январе. 

Тел. 5569 9186.

AS MEKE Sillamäe принимает
ценовые предложения:

- по реновации отмостки и цоколя жилых домов
по адресам: Veski tn. 2, Kajaka tn. 8, Roheline tn.
1, Viru pst. 28;
- по реконструкции системы электроснабжения
мест общего пользования жилых домов по
адресам: Ranna tn. 37, Kesk tn. 33;
- по изготовлению и установке окон в подъездах
жилых домов по адресам: Ranna tn. 37, Kesk tn.
33, Kajaka tn. 8;
- по реновации козырьков над подъездами
жилого дома Kajaka tn. 8.
Технические задания и условия можно получить
по адресу: Ranna tn. 3, Sillamäe, кабинет № 20.
Ценовые предложения принимаются до
07.01.2016 года по адресу: Ranna tn. 3, Sillam-
äe, кабинет № 20, 
nadezda.suvorova@meke.ee

Дополнительная информация по
контактному телефону 397 1940.

AS MEKE Sillamäe võtab vastu
hinnapakkumisi

- sillutisriba renoveerimine elumajades : Veski tn.
2, Kajaka tn. 8, Roheline tn. 1, Viru pst. 28;
- elektrivarustuse süsteemi rekonstrueerimine
elumajade üldkasutatavates kohtades: Ranna tn.
37, Kesk tn. 33;
- trepikodade akende valmistamine ja
paigaldamine elumajades: Ranna tn. 37, Kesk tn.
33, Kajaka tn. 8;
- elumaja trepikodade varikatuste renoveerimine:
Kajaka tn. 8.
Hinnapakkumisi võib esitada kuni 07.01.2016.a.
aadressil: kabinet nr. 20, Ranna tn. 3, Sillamäe,

nadezda.suvorova@meke.ee
Täiendav info telefonil: 397 1940.
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Разное

Центр культуры

17 декабря в 18.00 - благотворительный концерт “Твори
добро”. В программе: выступления коллективов СМЦИ
«Улей», лотерея. Цена билета 3 евро. Вырученные
средст  ва будут переданы Детскому фонду клиники Тар-
туского университета.
24 декабря в 13.00 и в 16.00 - сказочное представление
“Новогодние проделки Бабы-Яги”. Вход по пригласи -
тельным.
26 декабря в 16.00 - концерт оркестра русских на -

родных инструментов “Метелица” (Санкт-Петербург).
Це на билета - 5 евро.

1 января 2016 в 01:00 - 
фейерверк и дискотека!

Центральная библиотека (ул.Калда,12)

По 20 декабря – выставка «Фотозарисовки Алены
Нормак».
По 30 декабря - фотовыставка “Мой Вирумаа”. Автор
Татьяна Агафонова (Кохтла-Ярве).

Молодёжный центр по интересам «Улей»

По 30 декабря - выставка “Зимние фантазии 2015”. 
По 30 декабря - “Открываем Эстонию: Элва” - выставка
художественного кружка Элваского Центра культуры и
досуга “Синилинд”.

Театр «Другое небо»

27 декабря в 11.00 (все билеты проданы) и в 13.00 –
для зрителей от 5 лет и старше иллюзи онное новогоднее
представление «Таинственный чердак. Новогодние
прик лючения».  Цена билета с подарком 5 €. 

Спорткомплекс «Калев»

18 декабря - плавание, «Рождественская ёлка на воде».
Бассейн.
18 декабря с 14.00, 19 и 20 декабря с 9.00 - футзал,
«Зимний кубок Силламяэ». Большой и малый залы.
20 декабря в 18.00 - футзал, «Триобет лига»: «Дина»
(Силламяэ) - «Арарат» (Таллинн). Большой зал.

Дневной центр «Мерелайне»

18 декабря в 11.30 – «Образ женщины в поэзии и живо-
писи» - беседа С.Кузнецовой.

Наша афиша

Этот удивительный
ПРОПОЛИС

К числу особо ценных продуктов, которым человек
обязан пчёлам, относится прополис. Прополис - это про -
дукт переработки пчёлами клейкой смолы, которую они
собирают с почек деревьев. Добавляя в смолу секрет
своих желез, пчёлы усложняют химический состав про-
полиса. Исследования прополиса в научных лаборато-
риях свидетельствуют о том, что с помощью его орга-
низм человека усиливает свои защитные функции и бо -
лее эффективно борется с болезнями. Установлено так -
же, что прополис, если его применять совместно с анти-
биотиками, активизирует и продлевает их дейст вие.
Про полис способен нейтрализовать действие не ко то -
рых бактериальных токсинов, проявляет противовоспа-
лительный и противоопухолевый эффект, понижает ар -
териальное давление, способствует выведению холе-
стерина из организма и повышает его иммунологиче-
скую сопротивляемость.

Благодаря уникальным технологиям, компании «Тен-
ториум» удалось получить принципиально новую, не
имеющую аналогов форму прополиса – Продукт №1.
Это жидкий экстракт, являющийся концентратом чисто-
го прополиса, обогащенный биологически активными
ве ществами. В этом продукте основным растворителем
прополиса является специально очищенная, ионизиро-
ванная серебром шунгированная вода.  Продукт усили-
вает защитные силы организма и повышает иммунитет.
Помогает при лечении верхних дыхательных путей,
ОРЗ, ОРВ и гриппа.

В период эпидемий, чтобы предотвратить болезни
или остановить их развитие, рекомендуют принимать
Эй-Пи-Ви. Это 5%-й экстракт прополиса с артепилином
С. Многоцелевой базовый продукт обладает иммуно -
логическим, бактерицидным, противовоспалительным и
общеукрепляющим действием. Этот продукт может
быть очень полезным для улучшения функций желудоч-
но-кишечного тракта, уменьшает хрупкость капилляров,
улучшает обмен веществ, очищает от шлаков и способ-
ствует повышению остроты зрения.

В сочетании с масляной основой прополис приобре-
тает новые полезные свойства. Масляно-прополисные
смеси могут проявить ранозаживляющий и обезболи-
вающий эффект, стимулировать восстановление тка-
ней. Это прекрасное средство для ухода за кожей или
при любых повреждениях кожных покровов. В линейке
продукции «Тенториум» - это экстракт прополиса на
растительном масле Апибальзам 1 и экстракт пропо-
лиса на животном масле Апибальзам 2. Эффективные
средства при ожогах, кожных заболеваниях, для лече-
ния герпеса, а также пригодятся как профилактическое
средство при болях в суставах.

Еще один представитель бальзамов компании «Тен-
ториум» - это бальзам «Хинази». В своём составе
«Хинази» включает экстракт прополиса, экстракты бе -
резовых почек, цветков бессмертника, корней сабель-
ника, зверобоя, плодов шиповника и хвоща полевого.
Богатый состав растительного сбора бальзама норма-
лизует водно-солевой обмен, способствует выведению
шлаков, восстанавливает подвижность суставов. Яв ля -
ется отличным средством для борьбы с отёками.

Более подробную информацию о продукции 
компании «Тенториум» можно получить на сайте
www.tentorium.ee или можно заказать каталог 
продукции «Тенториум» по тел. (372) 516 3424.

Уважаемые читатели!

В связи с продолжительными выходными
по случаю Рождества следующий номер
«Силламяэского вестника» поступит в
пункты доставки и в личные ящики тех,
кто оформил услугу доставки на дом,  28
декабря, в понедельник. Хороше-
го, спокойного Рождества вам, тепла,
добра, благополучия и здоровья!

С наилучшими пожеланиями, редакция газеты
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«Проходят юбилеи, словно сны,
как запятые в жизненном писании»


